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王
鼎
钧

1925 年出生
于 山 东 兰 陵 ，现
居美国纽约。曾
任广播公司节目
制 作 组 长 ，报 纸
主 笔 及 副 刊 主
编。作品以散文
为 主 ，获 全 球 华
文文学星云奖贡
献奖
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江
河
旋
律
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王 鼎 钧 是 当
今华文文坛依然
坚持创作的最高
龄作家。近一个
世 纪 的 风 风 雨
雨 ，辗 转 于 世 界
各 地 ，他 以 大 慈
悲 情 怀 记 录 历
史，以真、醇、理、
趣 笔 致 洞 见 人
心。

《江河旋律》
是其最新自选散
文 集 ，精 选 平 生
作 品 中 美 文 、杂
文、变体文三辑，
字 字 蕴 珠 玑 ，篇
篇 见 性 灵 ，有 历
史 颖 悟 ，有 禅 茶
心 境 ，有 存 亡 兴
叹 ，有 俗 世 滋
味 。 展 卷 细 读 ，
如 观 奔 流 江 河 ，
悲 欣 皆 为 序 曲 ；
纵 览 世 相 人 间 ，
爱、美终成智慧。

【感言】 记得这家报纸，也就记得这个城市
花地文学榜年度（散文）作家，这个名

称多彩多姿，朝气蓬勃。我岁数这么大了，
还能得这么美丽的一个头衔，好像世界上
没有病毒了，万紫千红总是春。这个感觉
非常好！

都说文学是文化的花朵，花朵好看不好
“吃”，这个时代，平面媒体经营困难，外面很
多报纸刊物不登文学作品了，他们不种花了，
他们专门种能吃的。羊城晚报始终维持文学
花园，用心经营，很了不起！它不断想办法提
高作者写作的热忱，增加读书阅读的兴趣，像
设立花地文学榜就是其中一项。

中国的新文学——我是说五四运动以
后兴起的白话文学，它能够那么快就成为
中国当代文学的主流，多亏它搭上了报纸
副刊这辆顺风车，这是中国新闻事业的意

外贡献，这个贡献非常之大！如果没有报
纸的副刊，鲁迅、周作人、沈从文都不是这
个样子，王鼎钧也不是这个样子。

我和副刊有特殊的因缘，有人问，你旅
行到了一个城市，用什么方法纪念这个城
市，是爱一个人还是买一双鞋？我到一个
城市先看当地的报纸，打开报纸先看文学
副刊，副刊是我的第一版，是我对一个城市
的第一印象。我会记得这家报纸，也就会
记得这个城市。

我的第一篇文章是在报纸副刊发表的，
我写了文章首先投给副刊，我一生都在为
副刊写文章，我对副刊有深厚的感情，副刊
主编都是我的伯乐，我的知音。花地副刊
年度作家我能上榜，我非常高兴！非常感
谢！ （文字整理/羊城晚报记者 朱绍杰）

【致敬辞】

年
度
散
文

王 鼎
钧 先 生 在
纽 约 家 中
通 过 视 频
发表感言

□王鼎钧
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““本事本事””是理解鲁迅是理解鲁迅
的一把钥匙的一把钥匙

羊城晚报：阅读《箭正离弦》
最直观的感受就是流畅，一改以
往看研究鲁迅文章的艰涩感，这
种简明的语言风格是您有意为
之吗？

阎晶明：这本书其实是以一
本以学术态度进入的散文随笔，
写的时候我的确有意追求这种
文风，但是没有专门考虑读者的
阅读感受。

我觉得我们现在很多研究
太相似了，太格式化了，当然研
究各有各的价值，但是像鲁迅这
样一个特别的存在，我觉得特别
需要专业的研究者以自己的专
业水平，学术的准备和能力，把
鲁迅推向社会，让更多公众了解
鲁迅作品的真正价值和艺术魅
力，包括鲁迅这个人到底是什么
样的，我觉得学者都应该有这种
自觉。

羊城晚报：一般做研究都是
分 析 文 本 的 精 神 内 涵 为 主 ，您
为 何 会 反 其 道 而 行 之 ，从“ 本
事”入手？

阎晶明：就像你一开始说
的，作为一本表达鲁迅哲学观的
散文诗，《野草》在很多读者看来
都是比较晦涩难懂的。无论是
阅读、解读还是研究，大家会关
注文本中每一句话背后的深意，
到底象征着什么，隐喻着什么。

但是在我看来，事实上《野
草》不是鲁迅从大脑中空想出来
的结果。我研究时发现书中绝
大部分篇章里其实都有很多现
实的依据。对《野草》的研究和
阐释，不能离开现实中的烟火
气。它们有大有小，有对人生的
解剖，也有对现实的关切，有对
强大人类共性的描写，也有对稍
纵即逝个人梦幻的捕捉。

理解《野草》离不开这些具
体的情节，甚至书架上的一册
书，书桌上的一盏灯。这就是我
所谓的《野草》的本事。我从本
事切入，是因为我认为这应当成
为理解《野草》的一把钥匙，是接
近鲁迅、理解鲁迅的一个通道。
如果一直把作品当成象征物，那
我们会忽略很多东西，很多研究
也变成空转式的。从这些具体
的情形切入去读鲁迅，你会发现
也没有非常困难，也更有助于走
进鲁迅的精神世界。

不要“神化”，
也不要庸俗化

羊城晚报：关于鲁迅的研究
已经汗牛充栋了，有人质疑我们
是不是高估了鲁迅的成就，对此
您怎么看？

阎晶明：写完该书，我更加
深切地感受到了鲁迅思考的深
度、艺术表达上的高度，以及他
对生活观察的敏锐度，同时他能
把这三者融合得天衣无缝，而且
在融合交错碰撞后，还能产生出
更加复杂多重的内涵。我觉得
在中国现代文学史上是没有第
二个人可以跟他相比的。

羊城晚报：为何我们对鲁迅
的研究一直长盛不衰？

阎晶明：因为鲁迅确实不仅
仅是作家、文学家，他同时是思
想家，而且他也是一个多重地参
与社会工作，甚至社会斗争的革
命家，所以我认为用思想家、革
命家、文学家来概括鲁迅是非常
准确的。

鲁迅身上所承载的东西也
不仅仅是文学的高度，它在一定
程度上也代表了一个时期中国

社会或者中国现代文化所达到
的一个高度。那么从这个意义
上来说，研究鲁迅当然是以文学
界为主，但是我认为应该也不限
于文学界。

羊城晚报：今天我们对鲁迅
的研究是否有一个重心或者落
脚点？

阎晶明：过去我们说鲁迅
是被“神化”了，现在我们又让
他回到人间，就变成一个跟普
通人一样的人，所以他也有生
活情趣，他也爱吃爱玩，这些都
没错。但是作为一个中国现代
文学史上最具经典性和最伟大
的作家，我们还是要研究、要寻
找他身上不同寻常的地方，超
越一般人的地方，不要“神化”，
但是也不要把他庸俗化。唯有
如此，我们才能够形成一个完
整的、立体的、符合历史事实的
鲁迅形象。

专业学者应放下
身段去传播鲁迅

羊城晚报：用一个时髦词，
鲁迅在网络上也可以说是一个
大 IP、大网红，他之所以可以跨

时空传播，与他的创作方式、作
品特色息息相关？

阎晶明：是的，鲁迅作品的
语言本身具有一种不确定性，就
是这种不确定性让他的作品具
有十分丰富的内涵和意义。

同样一句话，它既是直接针
对当下的某个对象，也有可能被
别的方式表达别的事情的时候
借用。因为鲁迅总是在描写具
体的事情上能够超拔那么一点，
但是超拔的那一点就非常了不
起，就使他的语言更具流动性和
丰富性。

现在网上很多人引用鲁迅
的“金句”，有的是个别人编造
的，也有很多的确是鲁迅说过
的。为什么这么多人用？就是
因为即便在不同的心情、背景、
语境、环境下，你读他的某句话，
也能感觉会心一击，不同的人能
够做出不同的解读，这就是鲁迅
作品的特色和魅力所在。

当然，鲁迅也说过希望自
己的文章“速朽”，其实这表达
的是他对国民性改造的迫切心
情，他觉得倘若现实改变后，那
么他的文章也就无效了，如果
他的文章仍然是有效的，那说
明他批评的现象仍然存在。这

也反映了鲁迅是一个对中国社
会、中国历史非常有责任感、有
担当的作家。

羊城晚报：现在都说文艺的
阵地在哪里，文艺批评家就该在
哪里。您如何看待鲁迅及其作
品在网络上的传播？

阎晶明：我觉得总体上对于
传 播 鲁 迅 还 是 起 到 了 积 极 作
用。网上还有人把鲁迅的《野
草》改编为说唱，我觉得效果还
是挺好的。当然网络传播过程
中也有一些错谬，但在我看来这
就是鲁迅研究者的责任所在。
面对流行热议中产生的误读，研
究者应该及时指出来，尽可能为
大家呈现一个真实、准确、生动
的鲁迅形象。

虽然每个人能做的都是有
限的，但是老一代的鲁迅研究
者中已经有人开始在做了，针
对网上出现的一些说辞或者议
论，选择其中一些重点进行辨
析更正。

鲁迅研究界高水平的学者
是非常多的，但是我特别希望我
们这些学者能够放下身段，能在
鲁迅的社会传播方面发挥更重
要、更主流的作用，但是这也急
不得。

阎
晶
明

1961 年出生
于山西偏关。现
任中国作家协会
副主席、书记处书
记。出版有著作
《独白与对话》《我
愿小说气势如虹》
《鲁迅还在》十余
部。获第二届冯
牧文学奖
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在 汗 牛 充 栋
的 鲁 迅 研 究 中 ，
阎 晶 明 不 避 险
难 ，以 执 着 的 情
怀 ，稳 健 扎 实 的
研 究 ，不 断 地 抵
近鲁迅的世界。

《野草》被认
为 是 鲁 迅 最 深
晦 、玄 奥 的 散 文
集。阎晶明钩沉
稽 隐 ，以 “ 本 事
考”的方式，还原
其 创 作 背 景 ，对
其诗性哲学作出
新 的 阐 释 ，拓 展

《野草》研究的学
术空间。这既是
阎晶明作为文学
批评家的一次成
功 的 学 术 实 践 ，
也是他长年致力
于鲁迅研究而启
动 的 一 次“ 箭 正
离弦”。

【感言】 批评和创作要形成交流对话
在我心目中，《羊城晚报》是一份

活跃而有品位、有担当的报纸。还记
得4年前在广州，我曾经见证了《羊城
晚报》为了助力文学事业，组成专业团
队，打造融媒体文学评论平台的新举
措。今天，我本人有机会接受《羊城晚
报》授予的有关文学评论的荣誉，荣幸
的同时倍感亲切。同时也很荣幸再次
来到深圳。

完成这部著作，让我对文学研究
与评论的意义、价值和作用有了新
的感悟。文学评论不应该纠缠于一
些外围性问题重复表态，比如关于

如何制止虚假的吹捧，如何看待无
边界的酷评，我们在这些问题上花
费了太多精力和笔墨，而真正属于
文学批评的内部问题得到的探讨却
越来越少。

批评家面对作家作品时，既要
显示真诚的态度，对创作者的必要
尊重，又要坚持自己的原则，可以、
敢于说出自己的独特见地，以求得
和作家形成真正的交流与对话。研
究和评论一部作品，既要重视文本，
也要留心并知悉作家创作的背景、
环境、情感状态，还要适度了解作品

的发表、出版、改编以及读者接受等
传播史。做到这种立体的观察，一
定会有助于提高文学评论与研究的
说服力和可信度。

从这个意义上讲，我对获得花地
文 学 榜 这 一 荣 誉 最 有 信 心 的 一 点
是，评委们和主办单位的朋友们，在
文学评论的理念上和我达成了最大
限度的一致。果真如此，我会感到
格外的欣慰。

让我们共同期待中国文学这块花
团锦簇之地永远枝繁叶茂，百花竞放！

（文字整理/羊城晚报记者 林园）

□阎晶明

【专访】

不断抵近鲁迅的世界不断抵近鲁迅的世界
文/羊城晚报记者 孙磊

阎晶明：
【致敬辞】
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著名
作家、茅盾
文学奖获
得者刘斯
奋（左）与
羊城晚报
报业集团
党委委员、
副社长李
时平（右），
一起为阎
晶明颁奖

长 寿 没 有“ 秘
诀”，提倡“牺牲健康”
哲学

羊城晚报：先从您的写作谈起？
王鼎钧：建议不要谈文学写

作了，总是那几个问题，我都写
过了，出了书了，我现在也没有
新的意见，再从书上拷贝回来没
意思。咱们是晚报，访谈可否轻
松一点？

羊城晚报：好吧，那就谈生
活。长寿的作家好像不多，您的
长寿秘诀是什么？

王鼎钧：我没有养生秘诀。
我青年时期所受的训练，所处的
境遇，都是教我们牺牲健康。依
当年的价值标准，养生是一种自
私的行为。我从未预期能活这
么久。

羊城晚报：没有“秘诀”而能
如此高寿，回顾总结，主要原因
是什么？

王鼎钧：实在答不出来，在
唯物论的大门口，我总不能说一
命二运三风水。

羊城晚报：您现在一般的日
常作息时间（典型的“王鼎钧时
间”）是怎样的？

王鼎钧：我先后在报馆工作

甚久，养成了夜间工作的习惯。
出国以后，住在西半球，主要的
因缘牵挂仍在东半球，两地时差
正好十二小时，夜间工作仍有必
要。都说夜间工作影响健康，好
在我有“牺牲健康”的哲学。

羊城晚报：“牺牲健康”的哲
学？

王鼎钧：我说“牺牲健康”的
哲学有开玩笑的意思，事实上我
并 未 读 到 成 文 的 有 系 统 的 理
论。当年的教育告诉我，个人利
益和群体利益冲突，个人增一分
则群体损一分，因此提倡损己。

对子女教育很开
放，但老两口的生活
是“中国式”的

羊城晚报：有关您的家庭情
况 很 少 见 诸 报 端 ，能 否 介 绍 一
下？家人读您的作品吗？

王鼎钧：我的长子学工，次
子学商，女儿学医。他们在国外
受教育，中文程度仅能应用，不
能审美。我也不写他们，我认为
他们只要在本行本业受人注目
就好，不需要更多的干扰。

羊城晚报：亲情、爱情是人
生的支柱，但从另一个角度看也

可能是一种羁绊，您认为呢？
王鼎钧：我认为婚姻需要感

情也需要爱情，感情维持日常生
活，爱情支持非常的遭遇。一般
来说，夫妻在年轻的时候靠感
情，到了七老八十靠爱情，安居
乐业的时候靠感情，颠沛流离的
时候靠爱情。所谓非常的遭遇
也包括陈世美点了状元，新移民
中了五亿美元的乐透大奖。

羊城晚报：现在很多年轻人
不愿意结婚，或者结婚了不愿意
生小孩，对此您是怎么看的？

王鼎钧：现在很多年轻人对
爱情失望，对婚姻失望，他们只
需要男女关系，而且要把成本降
到最低。他们自认为这是聪明
智慧，摆脱了大自然的圈套支
配。这是一时的潮流，潮流不能
永驻，“逝者如斯夫，不舍昼夜”！

羊城晚报：这样看来，可不
可以说您的婚姻家庭观是趋于
传统的？

王鼎钧：您说的“传统”是指
保守吗？我们老两口对子女的
教育很开放，让他们能够适应美
国社会。关起门来，我们自己的
生活是中国式的。

羊城晚报：您上菜市场买菜
吗？会做菜吗？

王鼎钧：我有过几段独居的

日子，早期，我得天天吃小馆，花
钱多，清洁卫生也有问题。后来
有了电锅、微波炉、冰箱，超级市
场逐渐取代了传统的菜市场，食
物都经过处理，分类包装，这时
候自炊就容易了。

我常劝人减少外食，既节省
开支，也保障健康。我常劝年轻
人学点烹饪，尤其是女孩子，烹
饪可以使她在社交上、在择偶时
增加优势。

羊城晚报：您是山东人，在
美国能品尝到正宗山东菜吗？

王鼎钧：鲁菜目前在没落之
中，川菜、粤菜当令。我现在味
蕾萎缩，每天吃的是钙、淀粉、蛋
白质，美食对我已无意义。

许多外国人赞美中国菜，我
们对中国菜也颇有自信。到了
纽约的曼哈顿，才发现每一个民
族都有美食，也发现中菜的缺
点。中式烹调强调味觉，忽视营
养，还有，吃中国菜最好趁热，不
宜外卖。

活在很好的世代，
无悔有憾

羊城晚报：在您的人生中，
应该不止一次有类似遭遇疫情

的经历，对这次疫情有什么不同
的观察、感悟？

王鼎钧：大疫蔓延，我想到
英国史学家汤因比提出的“挑战
与回应”。病毒向人类挑战，在
我居住的地方，平民百姓的生活
圈里，网购的回应正确，邮局的
回应错误，医学的回应正确，宗
教的回应错误，供给精神食粮的
媒体回应正确，供给物质食物的
餐馆回应错误……是否能回应，
回应是否正确，决定一个人、一
个行业、一个社会的兴衰。

羊城晚报：如果可以选择，
您更愿意生活在哪里、在哪个年
代（朝代）？

王鼎钧：忘记了是哪位作家
提出来一个问题：你认为贞观之
治比现在更好吗？我的答案是

“不”。我认为你我都活在很好
的世代，当然也常常觉得不满
意，但是可以“改变那不能接受
的，接受那不能改变的。”

羊城晚报：回顾一生，是否
也想过“假使可以重来一次”？

王鼎钧：我不希望重来一
次。人生有很多必然，也有一些
偶然，即使“必然”可以重来，“偶
然”不能重来。

羊城晚报：有没有什么事让
您后悔的？

王鼎钧：我做的那些决定，
都是只有那样做，必须那样做，
我承担后果，我不后悔，但是有
遗憾。“憾”和“悔”不同，我无悔，
有憾。

羊城晚报：遗憾是什么？
王鼎钧：真正的遗憾是说不

出来的。北宋文人彭渊材说他
有五大憾事，鲥鱼多骨，金桔太
酸，莼菜性冷，海棠无香，曾子固
不能诗。我现在向他学习，你给
我千斤，我还你四两：我一恨孔
夫子删诗太多，二恨红楼未完，
三恨野草太少。《野草》是鲁迅先
生的那本散文集，如他的杂文能
少几本，薄一点，《野草》能多几
本，厚一点，中囯的现代文学史
将是何等光景！

羊城晚报：对于决心以写作
为职业的人来说，您有什么建议？

王鼎钧：写作是“在共同的
基础上建立个人的独特成就”，
共同的基础有方法，个人独特的
成就没有方法。共同的基础要
勤奋，个人独特的成就要天分。
我晚年喜欢跟年轻的文友谈方
法，因为自己写不好，希望别人
写得好。所谓方法也不是什么
秘诀，都是公开的知识，但是“方
法”必须是行为，一旦成为“知
识”就没意思了。

【专访】 我们都活在很好的世代我们都活在很好的世代
文/羊城晚报记者 吴小攀
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